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Por Esther De la Cruz Castillejo

Hoy, en las primeras horas de la mañana, esta comarca, en composición  reducida, se 
alrededor de 100 participantes, entre pione- aprestaban a ratificar el compromiso con el 
ros, estudiantes universitarios y jóvenes  Maestro a 169 años de su natalicio. La jor-
trabajadores, se darán cita en la Plaza Mar- nada estaba prevista para concluir con la tra-
tiana para reverenciar la vida y la obra del dicional velada solemne en la Plaza Cultu-
Apóstol. No son estas las únicas muestras ral, que protagonizan siempre por estas 
de recordación, pues las actividades se fechas los miembros de la Asociación Her-
suceden en distintos espacios desde hace manos Saíz.
varios días. El homenaje al más universal de los cuba-

Al cierre de esta edición se alistaban los nos convoca cada año en estos días de 
pormenores para la Marcha de las Antor- enero y parece llamar a cada hombre a 
chas. Desde los alrededores de “El Mambí” hacer su parte del deber, para que nada 
y hasta la Plaza Martiana, los jóvenes de pueda vencernos.  

Martí, siempre 
un llamado al deber 

sultores, para escuchar y escla-
recer cualquier duda que la ciu-
dadanía plantee sobre este Pro-
yecto de Ley. Además, dijo, 67 
supervisores y un número mayor 
de colaboradores, desde las 
organizaciones estudiantiles, 
velarán por la calidad y transpa-
rencia de este ejercicio demo-
crático.

La doctora en Ciencias Jurídi-
cas Zahira Ojeda Bello, al referir-
se a las características del Códi-
go de las Familias, insistió en 
que el proyecto está sustentado 
en derechos consagrados en la 
Constitución vigente, pero que 
necesitan concretarse y ejercer-
se plenamente. Hizo notar que el 
hecho de someterlo primero a 
consulta y luego a referendo evi-vos de entidades e instituciones, 
dencia el carácter democrático estatales o no, a las personas 
de este sistema político y de la L ÉXITO de la consulta popu- que toman parte en su realiza-
alta importancia que el Estado le lar del nuevo Código de las ción. Porque, recordó, las autori-

Familias dependerá del apoyo concede al mismo. “Estamos dades electorales en las diferen-
de todos, insistieron las autorida- tes circunscripciones, así como poniendo muy en alto la demo-
des políticas y de Gobierno el personal que procesará la cracia socialista”, expresó.
durante el encuentro con empre- información colectada, estarán Todos tenemos una enorme 
sarios y otros directivos de insti- eximidos temporalmente de sus responsabilidad en su éxito, 
tuciones y organizaciones socia- empleos, si son trabajadores. opinó Manuel Pérez Gallego, 
les en esta provincia, como parte Al respecto, el gobernador pro- miembro del Comité Central y de los preparativos para ese pro- vincial, Jaime Chiang Vega, enfa- primer secretario del Partido en ceso que comenzará en febrero. tizó que dicha Ley deja claro que 

la provincia, quien, además, Eremis Tamayo Pérez, vice- a quienes sean liberados para 
instó primero al estudio del texto presidenta del Consejo Electoral integrar las comisiones electora-
legislativo y luego a la participa-Provincial, informó que en el Bal- les no pueden afectárseles el 
ción en cada uno de los espacios cón del Oriente Cubano están salario u otros beneficios mone-
previstos.creadas las condiciones míni- tarios ligados a sus puestos de 

mas para que se realice la con- Sobre cómo se realizará la labor.
sulta, cumpliendo lo establecido consulta popular en los La vicetitular del Consejo Elec-
por la Ley Electoral. Calificó de barrios, infórmese en la pági-toral Provincial informó que unos 
fundamental el apoyo de ejecuti- na 2.798 juristas fungirán como con-

El nuevo Código de las Familias 
vendrá con el apoyo de todos 

Texto y foto: István Ojeda Bello
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Trámites de 
jubilación: 
“sin prisa 
y con calma” 
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Texto y foto: Jorge Pérez Cruz

Aniversario 83 de la CTC: 

celebración y compromiso

“Nuestra rebeldía y nuestro Herrero, en el municipio homóni-
mo, al que acudieron el miembro espíritu de resistencia tienen pro-
del Comité Central y primer del fundas e indestructibles raíces 
secretario del Partido en Las históricas que nos indican el 
Tunas, Manuel Pérez Gallego; y, camino por seguir hasta la victo-
Jaime Chiang Vega, diputado al ria definitiva”, sentenció Odalis 
Parlamento y gobernador de la Batista Pérez, secretaria general 
provincia, entre otros dirigentes de la Central de Trabajadores de 
de organizaciones políticas, de Cuba (CTC) en la provincia, en la 
masas e instituciones armadas, clausura del acto por el aniversa-
que acompañaron el júbilo prole-rio 83 de la organización obrera.
tario.

La dirigente sindical reafirmó 
En el acto recibieron reconoci-que en el enfrentamiento a los 

mientos dirigentes de la organi-desafíos actuales “nos inspiran 
zación con resultados destaca-el legado imperecedero de los 
dos, trabajadores vanguardias padres fundadores de nuestra 
de varios sectores y los buroes nación, la fe infinita en la victoria 
provinciales de los sindicatos de que cultivó en el pueblo nuestro 
la Administración Pública y Civi-invicto Comandante en Jefe 
les de la Defensa. Además, se Fidel Castro Ruz y su confianza 
congratuló al comité provincial en el compromiso de la clase 
del Sindicato de la Salud y al obrera”.
municipal de la CTC de Manatí, Batista Pérez reseñó las princi- por su sobresaliente contribu-pales prioridades del movimiento 
ción al enfrentamiento a la sindical en el actual calendario. 
Covid-19.Enfatizó en temas relacionados 

Iván Monteagudo Carmenate, con las batallas económica e 
del centro de producción de ali-ideológica, lo que denota conti-
mentos Pedro Plaza Fernández, nuidad del espíritu unitario y de 
y Orestes Moreno Remón, del lucha que animó la fundación de 
policlínico Luis Aldana Palomino, la CTC.
en esa localidad del sur tunero, Sus palabras fueron colofón de 
recibieron la Distinción Especial la jornada de celebración por la 
45 Aniversario de la Asociación histórica fecha, celebrada en la 
Nacional de Innovadores y explanada que inmortaliza al 
Racionalizadores.   líder sindical Amancio Rodríguez 
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 28 de enero al 3 de febrero

Por Rafael Avilés Espinosa

Ü 28/1853: Natalicio del Héroe Nacional José Ü 1/1873: Fallece la notable escritora Ü 1/1915: Se crea la Banda Municipal de 
Martí. Gertrudis Gómez de Avellaneda. Música en Puerto Padre.

Ü 31/1924: Constitución del gremio azucarero Ü 3/1962: Comienza formalmente el bloqueo Ü 1/1911:  Natal ic io  del  luchador  
en Puerto Padre. de Estados Unidos contra Cuba.antimperialista Rafael Batista Nápoles.

Por Esther De la Cruz Castillejo

F
o

to
: 

To
m

ad
a 

d
e 

A
rc

h
iv

o

mos ha sido un dilema en los últimos tiem- 169 del nacimiento del Hombre de la Un lugareño trajo esta historia hasta 
pos. Por ello, cruzamos hasta la bibliote- Edad de Oro tenemos, por fuerza, que nosotros. Él quería que no pasara por 
ca provincial José Martí, el sitio que es aferrarnos a la luz del sol.alto que hoy, 28 de enero, se cumplen 80 
responsable, con sus escasos recursos años de la inauguración del busto de bron- Por eso alienta que, muy cerca de ese 
materiales, del cuidado y conservación ce de José Martí, que marca la intersec- busto, se realizaran algunas de las activi-
de ese busto; un lugar apacible que, por ción de las calles Vicente García y Fran- dades teóricas de la Jornada que cada 
cierto, cumple 71 años también en ese cisco Varona. Una idea noble que atrapó, año se dedica en Las Tunas, entre el 23 y 

26 día de enero.  de plano, al equipo de ; porque nuestra el 28 de enero, a agasajar a Vicente Gar-
ciudad está repleta de emblemas así, Curiosamente sus trabajadores no fue- cía González y al Apóstol. Sus organiza-
que rondamos de manera habitual y han ron tenidos en cuenta para cambiar el dores fueron hasta comunidades aparta-
visto crecer a esta urbe mientras acom- asta antigua por una de nueve metros de das; con trabajo constante, defienden la 
pañan el dolor, la alegría y la esperanza altura; a pesar de que son ellos quienes consolidación de cada Club Martiano que 
de sus hijos. deben garantizar ahora los 20 metros de le nace a este Balcón; y han demostrado 

soga necesarios para izar allí, al viento Cuentan que aquel día de 1942 se reali- en estos días, con menos recursos de lo 
de Cuba libre, el símbolo de la Patria. zó allí un acto público por el aconteci- que es preciso, el valor de ser útil.

miento. Y no era para menos; la iniciativa, Es noble la idea de que un asta más alta Muchas son las deudas de los tuneros nacida del extinguido “Club Rotario” de ofrezca mayor visibilidad a la Enseña con el estudio y difusión de la obra mar-Victoria de Las Tunas, había sido costea- Nacional a lo largo de la calle Vicente Gar- tiana. El ser el único territorio cubano da con el dinero de sus miembros y tam- cía. Sin embargo, si usted pone una ban- cuya Sociedad Cultural José Martí no bién con el empuje de colectas públicas.  dera del mismo tamaño que la anterior, a 
tiene una sede fija, es quizás una prueba Los datos que nos llegaron confirman mayor altura, más alejada del busto que 
de cuánto más debemos unirnos.  que la pieza quedó emplazada en un le acompaña y en un lugar en el que su 

Porque acercarse al Maestro, si bien pequeño espacio en la cuarta esquina del deterioro tiene mucho que ver con el vien-
resulta generalmente una especie de parque Vicente García, la que había sido to en la altura, no hace las cosas bien, al 
hallazgo personal, de encandilamiento cercenada a finales de los años 30 por el menos, no del todo. Para saber eso había 
de vida, es también un asunto vital en capricho pueblerino de que la Carretera que preguntarles antes a los trabajado-

Central pasara por el centro de la comar- tiempos de exorcismos digitales y falsos res de la biblioteca; quienes, por años, se 
ca. profetas. El hombre que ponía en un han encargado de ese particular. 

grano de maíz toda la gloria del mundo, Hasta allá fuimos y constatamos que, Pero volvamos al busto, porque el 
horas antes del aniversario, les habrían sigue marcando el paso intenso de Cuba; “asunto” de que a veces se toman deci-

y andar con él prendido del alma resulta venido bien, por lo menos, una manita de siones al margen de las instituciones más 
pintura a su base y una bandera cubana vital para construir juntos un país mejor ligadas a los dilemas, no es el tema de 
en el asta que le acompaña; la cual, sabe- para todos los tiempos. estas líneas. Y en la fecha del aniversario 

Martí, tras un busto de 80 años

ESCUCHAR Y APRENDER jo Electoral. Una estructura La consulta popular, que inclu-
ahora permanente tras la vigen-Los participantes, recalca la ye el proceso hacia el referendo 
cia de la Carta Magna proclama-del nuevo Código de las Fami- presidenta del Consejo Electoral 
da en el 2019.lias, contribuirá a fortalecer el Provincial, podrán “hacer sus 

“Por primera vez, las comisio-planteamientos y propuestas diálogo dentro de la sociedad 
nes electorales a todos los nive-para eliminar, adicionar o modifi-cubana, pues se respetará el 
les van a asumir la dirección de car. Los criterios deberán emitir-parecer de sus participantes. Así 
este proceso, según lo que esta-los verbalmente o entregarlos convinieron representantes del 
blece la Ley No.127 “Ley Electo-por escrito. Todos serán recogi-Consejo Electoral en esta pro-
ral”. Comisiones con una com-dos en acta”. Cada cita estará vincia, quienes afrontan una posición bastante heterogénea, guiada por un dúo de represen-misión inédita para dicho ente porque las integran los mismos 

tantes del ente comicial de cada comicial. factores de la comunidad”, 
circunscripción y un especialista “Entre el primero de febrero y comenta. Es un desafío impor-
en temas jurídicos.el 30 de abril se realizará la con- tante, pero, asegura, estarán a la 

La consulta, subraya, no está sulta popular, en la cual todos los altura de lo que de ellos se espe-
concebida como un foro para electores mayores de 16 años ra.
contraponer criterios con res-de edad, que cumplan los requi- El proceso que iniciará en 
pecto al texto legislativo que en sitos establecidos por la ley, tie- febrero, estima, será una expe-
algún momento, después de riencia muy valiosa, pues la nen la posibilidad de participar 
julio de este año, se someterá a Constitución del 2019 estable-desde su lugar de residencia, en 
referendo. Será “para escuchar ció la posibilidad de que even-su propia circunscripción”, expli-
y asesorar; nunca para entrar en tualmente se convoquen refe-ca Martha Rodríguez Martínez, 

personas para respetar las pau- narios y proyecciones de videos; discusión. Nada se someterá a rendos para dirimir asuntos de presidenta del Consejo Electo-
votación, solo se colectarán las tas sanitarias y evitar la Covid- así como con la prueba dinámica interés local.ral. 

19. Por eso, aclara Rodríguez los días 26 y 27 de enero. propuestas y lógicamente los El aprendizaje será mutuo, por “Cada ciudadano, precisa, reci-
Martínez, los locales o espacios lo cual Rodríguez Martínez  “De igual manera, acota, se juristas aclararán cualquier cues-

birá por escrito la notificación de escogidos deberán tener una exhorta a la población a no dejar capacita a los juristas, porque tión o término incluido en el Códi-
cuándo y dónde le corresponde- deben conocer lo novedoso del adecuada ventilación y evitar el pasar este momento de concre-go que algún elector solicite”.
rá su reunión. Información que Código de las tar la democracia cubana y proyecto del hacinamiento. Antes, señala, se En Cuba se han realizado 
también se colocará mediante Familias “aprovechar para que tengamos ha desarrollado un intenso tra- , y cómo se va a proce- otras consultas populares y refe-
carteles en las comunidades”. un mejor Código de las Fami-sar la información. Por ende, bajo de capacitación a los inte- rendos, todos vinculados con la 

En Las Tunas serán tres mil lias; porque la opinión que cuen-ellos tienen un rol importante en grantes de las comisiones de cir- Constitución de la República. 
733 los puntos de reunión a los ta es la del pueblo y es el pueblo asesorar y apoyar a la comi-cunscripción y de los municipios Sin embargo, este será conduci-
cuales acudirán no más de 150 el que dirá la última palabra”.sión”. do completamente por el Conse-a través de exposiciones, semi-

Consulta popular del nuevo Código de las Familias construye diálogo social 
Texto y foto: István Ojeda Bello
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Texto y foto: Reynaldo López Peña

El alto porcentaje de la población con esquema de vacunación 
completo no puede ser un motivo para descuidar las medidas de 
distanciamiento social. Los servicios públicos deben mantener la 
organización y normas de bioseguridad. 

¡Cuidado con ómicron!

Tres líneas de comercializa-
ción basadas en productos 
naturales integran el Proyecto 
Papaya y Banana, de Las 
Tunas, un novedoso emprendi-
miento protagonizado por muje-
res que apuestan por la inser-
ción social y elevar la cultura 
naturalista en esta provincia.

A partir de las medidas imple-
mentadas en el país para dina-
mizar la economía, realizamos 
un proceso de importación a 
través del Fondo Cubano de 
Bienes Culturales (FCBC) para 
iniciar la línea cosmética con 
los jabones de glicerina, pro-
ducto líder que se fabrica con 
este elemento derivado del acei- empleo de personas con disca- ductos que seguramente llega-
te de coco, dijo Yamel Meneses pacidad que realizan esta labor rán cuando quede inaugurado 
Reyes, una de sus líderes. con mucho esmero. el espacio físico para las ven-

tas, en esta ciudad.Gracias al FCBC, una de las El equipo, integrado por la 
37 empresas autorizadas en ingeniera química Liz Yanet Este proyecto ya tuvo su pri-
Cuba para realizar esta activi- Santiesteban Ávila, dos histo- mera prueba comercial en la 
dad, nos llegaron desde México riadoras del arte y una econó- Feria Nacional de Artesanía, en 
la glicerina de tipo opaca y mica, trabaja actualmente en La Habana, y en estos momen-
transparente, y desde España productos como las cremas, los tos se alista para insertarse en 
los colores, aceites y aromas; aceites esenciales y los aroma- el mercado del territorio tunero 
aunque tratamos de darle más tizantes. y participar en la Feria Arte 500, 
protagonismo a la canela, el de Camagüey.La bodega vintage -agregó- 
anís, la albahaca, y otras plan- sería la segunda línea de nego- Detrás del curioso nombre tas cubanas que son parte de cios y estará encaminada a las escogido hay toda una referen-nuestra tradición cultural, expli- conservas, aderezos y frutos cia a lo natural, a las frutas cuba-có. secos, una producción artesa- nas, a la pronunciación y escri-Los jabones se hacen nal que marcaría la diferencia tura idénticas tanto en español mediante un proceso: fundir y ante el resto de los productos como el inglés, incluso, juega verter, en el que no se emplean de uso y consumo que compra-

hasta con lo erótico que alude a químicos ni interviene la sapo- mos de manera industrial.
los sexos masculino y femeni-nificación, para luego aplicar un Mientras Yamel y Liz Yanet no.principio activo de colores y aro- están inmersas en plena faena 

mas. Mujeres que emprenden nue-productiva, cuentan que la 
vas oportunidades de empleo Meneses Reyes puntualizó decoración con elementos natu-
para todo tipo de personas y un que “Papaya y Banana” desa- rales, las llamadas popular-
impulso para elevar en la pobla-rrolla los jabones individuales, mente naturalezas muertas (na-
ción el uso de lo que brinda la con efectos dermatológicos, y turaleza seca), y las creaciones 

los jabones como concepto de naturaleza, la creación artesa-en barro están entre los anhe-
nal, son las banderas que enar-regalo, empacados en estu- los por materializar, como ter-

ches de madera, gracias al bola este joven proyecto.cera vertiente de trabajo; pro-

Proyecto Papaya y Banana, 
mucho más que cosmética natural

La sequía en Las Tunas se remonta 
a muchos años atrás

Desde hace años, la provin-
cia de Las Tunas es una de las 
de menor promedio de lluvias 
en el país -mil 38 milímetros 
(mm)- y esa realidad, que se 
extiende en el tiempo, también 
incrementa su impacto negati-
vo en diversas actividades 
socioeconómicas.

Así lo indica el informe sobre 
la situación hidrológica actual 
del territorio tunero, el que resu-
me los datos de precipitacio-
nes registradas durante los últi-
mos 28 calendarios en la Red 
Informativa Diaria de la Dele-
gación del Instituto de Recur-
sos Hidráulicos.

Liset Montero Infante, espe-
cialista de la Dirección Técnica 
de la entidad, explicó que en el 
tiempo que abarca el estudio, 
solo 11 veces se sobrepasó la 

acuíferos o aguas subterrá- dos por ciento. En cuanto al media histórica. En cambio, 
neas, así como de los embal- estado de las fuentes superfi-hubo 17 almanaques con acu-
ses usados para el abasto a la ciales, la provincia notifica un mulados por debajo de los mil 
población o en tareas relacio- volumen de agua almacenada 38 mm, entre ellos sobresalen 
nadas con la agricultura, la de 130 millones 871 mil metros como los más secos el 2004 
ganadería y el desarrollo fores- cúbicos, de una capacidad (48 por ciento), 2021 (71), 
tal y tabacalero. Específica- total de 350 millones 915 mil 1998 (72), 2000 (73) y 1997 mente, el 2021 se considera un metros cúbicos, para un 37 por 

(75). año seco, según la pluviosi- ciento.
Acotó la experta que del aná- dad, puesto que la lámina de Las seis fuentes de abasto 

lisis de estos datos se concluye lluvia registrada en la provincia están al 28 por ciento de su 
que las afectaciones al territo- fue de 733,8 mm para el 71 por capacidad total, con 197 días 
rio tunero por la escasa ocu- ciento del promedio histórico. de cobertura. De las siete cuen-
rrencia de precipitaciones se Se afectaron todos los munici- cas subterráneas existentes 
producen desde hace más de pios, con énfasis en Colombia en el territorio, cuatro se 
25 años, pues los valores que y Manatí, al 50 y 54 por ciento, encuentran en estado favora-
superan la media histórica no respectivamente. ble y tres, desfavorable; en el 
compensan el déficit del perío- Al cierre de la primera dece- caso de la “La Cana”, el nivel 
do. na de este mes se reportan 0,7 medio es de 16,44 metros y la 

mm de lluvia de 30,3 promedio, tendencia es a continuar el des-Por tanto, ha sido imposible 
y esa cifra solo representa el censo.la recuperación de los mantos 

Por Yenima Díaz Velázquez
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La Dirección Provincial de Planificación Física (DPPF) remitió a este 
Semanario la respuesta a la queja de la lectora Gretchen Pérez Zaldí-
var, con dirección particular en Calle 19 número 13 A, municipio de 
Puerto Padre, relacionada con la necesidad imperiosa que tiene de 
resolver su situación habitacional ante los serios problemas de salud 
que presenta su hijo, quien requiere condiciones especiales en el 
hogar por su enfermedad, de la cual solo hay tres casos diagnostica-
dos en el país.

El texto de la DPPF dice lo siguiente: “En las investigaciones realiza-
das se pudo comprobar que la señora Pérez Zaldívar realizó una soli-
citud de solar con fecha 13 de octubre del 2020, que fue aprobada por 
el Consejo de la Administración de Puerto Padre a través del Acuerdo 
No. 1283/ 20-26 con data 9 de diciembre del propio año”. 

La DMPF de la Villa Azul, el 20 de abril del 2021, le notificó a la 
misma para que realizara el pago al Banco en concepto de Derecho 
Perpetuo de Superficie del solar aprobado, y que se ubica en Calle 2 
número 2, La Micro, reparto Rafael Izquierdo, de su localidad.

“Teniendo en cuenta que la promovente refiere el hecho de carecer 
de recursos para construir y que, por demás, el Sistema de Planifica-
ción Física no asume dentro de su objeto social la asignación de mate-
riales de construcción, le orientamos que este particular es competen-
cia de la Dirección de la Vivienda, institución a la que debe dirigir su 
inquietud. Igual le informamos que puede realizar la solicitud de subsi-
dio cuando comience la convocatoria”, concluye la carta respuesta al 
caso de Gretchen.

¿POR QUÉ NO PAGAN EL ESTÍMULO A LOS CUSTODIOS 
DE LA ESPCAP?

Bajo la rúbrica de José Ramón Velázquez Reyes, agente de Seguri-
dad y Protección en la Agencia Norte, de la Empresa de Seguridad y 
Protección del Consejo de la Administración Provincial (Espcap) Las 
Tunas, llega a esta sección la inconformidad de quienes se desempe-
ñan allí en estas funciones “por el impago del estímulo trimestral, apro-
bado a raíz de la Tarea Ordenamiento para el sistema empresarial, 
tras el incremento salarial de hasta un 30 por ciento de las ganancias y 
que transcurridos los tres trimestres aún no hemos recibido”, puntuali-
za la misiva. 

“Lo peor es que no hay ninguna información sobre las causas por 
parte de la Empresa Provincial y el Sindicato de la Administración 
Pública. Nuestro grupo ha cumplido cabalmente sus funciones desde 
el inicio de la pandemia y prestamos servicios en casi todas las institu-
ciones más importantes del municipio, con buena calificación de los 
clientes.

“Ese estímulo nos hubiera ayudado mucho a enfrentar mejor las 
complejas situaciones que vivimos hoy con los altos precios de los pro-
ductos básicos y alimenticios, sobre todo, porque recibimos un salario 
de dos mil 660 pesos. Brindamos seguridad y protección a las entida-
des del Poder Popular, la Dependencia Interna, Cadeca, ONAT, Fisca-
lía, Consejo Electoral, la Empresa Eléctrica, la emisora Radio Chapa-
rra, los almacenes de aseguramiento de Lora y el parque eólico.

“Nuestro colectivo espera ser atendido con una respuesta convin-
cente”, dice José Ramón en su nombre y el de los compañeros que 
representa dentro de la Agencia Norte de la Espcap, en el municipio 
de Jesús Menéndez. 

    LA SOLICITUD ES COMPETENCIA 
DE LA “VIVIENDA” EN PUERTO PADRE
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Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)
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Ampliar ofertas y bajar precios, 
retos de mediana empresa Mercasa

a esto, incluso, a la siembra de arroz 
para su autoconsumo y así evitar su 

El 2022 debe ser un buen año compra a precios muy elevados”.
para los asociados a la cooperativa Incorporados al Proyecto de 
de créditos y servicios (CCS) Romá- Apoyo a la Intercooperación Agro-
rico Cordero, del municipio de pecuaria (Apocoop), los integrantes Colombia. En ellos está la voluntad de la unidad recibieron capacitación de sacar provecho a la tierra y el 

y un molino para procesar parte del compromiso de producir más ali-
alimento animal. “Ya está moliendo. mentos para la población.
Lo ubicamos en mi vivienda porque 

En esa afirmación no solo hay todavía no se encuentra instalada la 
palabras, también hay vergüenza, corriente de 220 voltios en las tie-
responsabilidad y mucho esfuerzo rras de uso colectivo. En su momen-
compartido, pues los campesinos to lo pondremos allá, pero ahora los 
se ayudan entre sí en medio de limi- productores vienen y lo usan para 
taciones económicas y de la sequía. desmenuzar caña, maíz, pescado 
De eso sabe mucho Gustavo Gesto seco y otros alimentos.
Morera, presidente de la CCS y al pio de leche, pues este año se incor- “Apocoop nos ha beneficiado y frente de su finca, quien define los porará un alto número de novillas. debe continuar. Sabemos que hay retos en una sencilla frase: “Se 

“El pago de 20.00 pesos por litro otros recursos que quizás en algún deben tomar medidas, aquel que no 
es un estímulo para incrementar el momento nos lleguen. Necesitamos va a hacer producir la tierra no 

sistemas de riego, un pedido recu-acopio. Queremos comprar más puede tenerla”.
rrente para incrementar los sembra-ganado e incorporarlo al ordeño, 

Significa que hay que trabajar y dos. Tenemos fluido eléctrico y bue-además de resolver la limpieza de 
eso implica levantarse en las nos pozos, mas solo dos sistemas las tierras. Algunas áreas no son madrugadas, cuidar los animales y en la cooperativa”.explotadas al ciento por ciento”.sembrarles su alimento, atender los 

En la unidad se ha visto una trans-La “Romárico Cordero” es una uni-cultivos, entregar lo pactado con el 
formación, a pesar de los obstácu-dad ganadera, pero actualmente Estado y buscar alternativas ante la 
los por la Covid-19 y de la escasez sus integrantes diversifican las pro-falta de fertilizantes químicos y otros 
de combustible, otro asunto que los ducciones, no solo con los pastos y insumos. “La cooperativa marcha 
afecta de manera significativa. No forrajes que se darán a las reses, bien, aunque algunos asociados 

sino con viandas y granos, entre obstante, mantienen su disposición presentaron problemas con los naci-
de producir mayor cantidad de ali-otros renglones. “Hay un amplio mientos y eso afectó mucho. Pen-
mentos. grupo de campesinos que se suman samos crecer en la masa y en el aco-

Hacer producir la tierra, misión 
de la CCS Romárico Cordero
Hacer producir la tierra, misión 
de la CCS Romárico Cordero

Por Yenima Díaz Velázquez
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La Circunscripción 43 del protagonismo de los jóvenes 
consejo popular de Lora, al en sectores como Cultura, 
norte de Jesús Menéndez, vis- Deportes y los trabajadores 
tió sus mejores galas para aco- sociales también constituyen 
ger el intercambio de las máxi- baluartes para avanzar en las 
mas autoridades del Partido y 14 tareas comunitarias.
el Gobierno en la provincia y el Entre los aspectos que aún 
municipio, mediante la evalua- requieren de mayor participa-
ción del Trabajo Comunitario ción popular, con el apoyo de 
Integrado Por Nosotros Mis- los organismos locales, están 
mos, con la mira puesta en la la reparación y construcción 
transformación del barrio. de viviendas, el mejoramiento 

En este encuentro, Olga de los viales, la batalla contra 
Lidia Domínguez Pérez, dele- las indisciplinas sociales y el 
gada de la demarcación, pon- abasto de agua, en esta comu-
deró en su informe los avan- nidad que cuenta con casi 800 
ces que se materializan en el pobladores.
enfrentamiento a la Covid-19, 

En su intervención, Manuel con el protagonismo del per-
Pérez Gallego, miembro del sonal de Salud. Realzaron, 
Comité Central y primer secre-además, lo alcanzado en el 
tario del Partido en Las Tunas, desarrollo de los programas 
exhortó a redoblar esfuerzos, cañero y agroalimentario, prin-
para lograr mayores avances cipalmente, por los trabajado-
en todos los programas de la res de las unidades Paco 
producción y los servicios, con Cabrera, Jesús Menéndez y 
la unidad como premisa. Asi-Justo Bruzón; al tiempo que 
mismo, felicitó a las entidades, sobresalen la prestación de 

servicios básicos y la higieni- organizaciones de masas y 
habitantes que  destacan en zación del entorno.
sus responsabilidades comu-El fortalecimiento de las 
nitarias, y desde allí le ponen estructuras de base de las 
el corazón a Cuba.organizaciones de masas y el 

Transformar el barrio 
con la participación popular

Texto y foto: Luis Enrique Escobar

durante la primera Feria Provincial 
de Invierno, la XI edición de la 
Ronda de Negocios y más reciente-
mente la Asamblea del Partido 
Comunista de Cuba en el municipio 
de Las Tunas, Fundora Acosta 
expuso sus intenciones para que 
Mercasa se estableciera en un área 
y así desarrollar las compras mayo-
ristas.

No obstante, el fenómeno precio 
depende de todas las partes, desde  

de bajar los precios, a partir de un la venta de los insumos hasta los 
incremento de las ofertas en el agro- productos finales, por lo que urge 
mercado El Mambí y los puntos de A MEDIANA empresa Merca- un abaratamiento en los elementos 
venta bajo la gestión de la empre-sa, productora y comercializa- que intervienen en la cadena, pun-
sa.dora de productos agropecuarios, tualizó.

“Trabajamos en compras mayo-está a la vanguardia en la búsque- “Los costos de los productos agro-
ristas y en la creación de un merca-da de soluciones para posicionar pecuarios -agregó el emprende-
do de este tipo para servir a otros diferentes tipos de alimentos con dor-, se hallan siempre en la mira, 
actores económicos, tanto trabaja-precios más asequibles, sin perder porque representan la vida, de eso 
dores por cuenta propia como otras la calidad y el buen servicio. depende en gran medida la alimen-
formas productivas que lo requie-Argel Frank Fundora Acosta, cera, uno de los objetivos que tienen En el “El Mambí”, arrendado y bajo tación del pueblo, pero en el caso 
ran”, subrayó el usufructuario.director general de Mercasa, dijo para desarrollarse como empresa y la gestión de Mercasa, se exhiben de Mercasa utilizamos insumos 

consolidarse como el mercado por hoy los precios más bajos dentro del En conversaciones con las máxi-que este nuevo actor de la econo- como nailon, etiquetas y otros que 
excelencia del pueblo tunero.sector no estatal en el municipio cabe-mas autoridades del territorio mía tiene el gran reto y compromiso cada vez están más caros”.

LL

Gustavo Gesto Morera.
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dos, ejemplificó, han tenido la Epidemiólogos de la provincia Por su parte, Henry López 
se mostraron cautelosos res- fuente de transmisión dentro de Jiménez, director del Hospital 

la casa. Eso demuestra, senten-pecto a si este territorio habría General Docente Doctor Ernes-
ció, la relevancia de cumplir las llegado al pico de contagios en to Guevara de la Serna, informó 
medidas de bioseguridad con el rebrote de la Covid-19, que que los protocolos de atención 
los ingresos domiciliarios.vive desde el inicio del 2022. se han adaptado al nuevo esce-

El doctor Heberto Bravo, sub- nario epidemiológico. Detalló El doctor Aldo Cortés Gonzá-
director en funciones de Salud lez, subdirector del Centro Pro- que se mantienen las salas de 
provincial, informó que en el vincial de Higiene, Epidemiolo- vigilancia, solo que ahora se 
territorio existen las condiciones gía y Microbiología, opinó en ingresan las embarazadas con 
logísticas para asumir el incre-declaraciones al programa sospecha o positivas de 28 o mento de la propagación, y los radiotelevisivo Alto y claro que, más semanas de gestación, y servicios médicos están garanti-al menos para el Balcón del todos los neonatos, hijos o no de zados. Es un esfuerzo tremen-Oriente Cubano es muy tempra- puérperas que padecen la enfer-do, pero diariamente se lleva no para expresar que ya se ha medad. Igualmente, se mantie-con celeridad lo que necesitan alcanzado el punto máximo en la ne la hospitalización de todos las personas ingresadas en las transmisión del SARS-CoV-2. los pacientes de mediano y alto instalaciones hospitalarias, sos-

“No tenemos la información que riesgo, así como los no vacuna-tuvo.
nos permita afirmarlo”, dijo. dos que se contagian con el Yordanis Pupo Pérez, director 

En las tres primeras semanas virus.de Salud en el municipio cabece-
de enero se registraron aquí cua- ra, dijo que en el 2022 ya se han En comparación con otros tro mil 124 nuevos positivos, can- detectado enfermos en todos los momentos, estimó López Jimé-protocolos de atención vigentes. mado en lo que va de calenda-tidad solo superada por simila- consejos populares. “Contamos nez, ahora es menor la presión rio; también, indicó, debe pres-A finales de agosto del 2021, Las res lapsos en los meses de agos- con las condiciones y la prepara- sobre la disponibilidad de tarse especial vigilancia a los Tunas tuvo más de mil 700 con-to, septiembre y octubre del ción del personal para enfrentar-

camas. Expuso que están ase-infantes, teniendo en cuenta que firmados, pero en ese entonces pasado año. Algo parecido ocu- lo”, reafirmó. En la mayor urbe 
el 18 por ciento de los casos han gurados los recursos, sobre recluidos en centros de Salud.rrió con los números de pacien- tunera se mantienen abiertas las 
sido menores de 18 años. todo, para la atención al pacien-tes activos que sobrepasaron Cortés González señaló la siete consultas para las infeccio-

“Volvemos a hacer el mayor te grave. Aclaró que siguen los 500 diarios desde el 10 de necesidad de extremar el cuida- nes respiratorias agudas. El terri-
énfasis en la comunidad para prohibidas las visitas, y funcio-do de la población mayor de 60 torio capitalino, reseñó, ya llegó enero, aunque en su mayoría 
contener la Covid-19”, afirmó. El al 80 por ciento de su población nan los servicios de cirugía y con-permanecen ingresados en los años de edad, pues 107 tuneros 
59,4 por ciento de los notifica-de ese grupo etario han enfer- con la dosis de refuerzo.hogares, a tono con los nuevos sultas externas.

Demasiado temprano para hablar de pico en rebrote de la Covid-19 

Arias (Albertico) lo que ahora está hecho, El edificio que ocupa el instituto preuni-
ambos felices porque la escuela, pionera versitario vocacional de ciencias exactas 
de la Enseñanza Media Superior en estas (Ipvce) Luis Urquiza Jorge, de Las Tunas, 
tierras hace 50 años, posea un sitio en el ha sufrido muchas transformaciones a lo 
cual atesorar pasado y presente.largo del tiempo. Casi todas, -me explican 

El “profe Oel” asegura que es pequeño, ahora sus docentes más longevos- rela-
pero listo para que el egresado vuelva y cionadas con la necesidad de adaptar los 
descubra su paso por “el Urquiza”, y tam-locales, de asumir cambios, el aumento 
bién para que el alumno que hoy estudia de las matrículas y hasta los derroteros 
en las aulas sienta la motivación al encon-de superación inherentes a quienes 
trar la obra guardada, que está, nadie lo apuestan por un lugar así, siempre presto 
duda, directamente relacionada con el al estudio y al porvenir.
crecimiento y el desarrollo de esta comar-

Por estos días, nuevas obras se ejecu- ca.
tan en su sede central, el primero que “La sala de historia se halla en la prime-tuvo la escuela y que acoge algunas ofici- ra planta. Hemos trabajado con varios 
nas y al Centro de Entrenamiento de Con- organismos, entre ellos Crever, que nos 
curso, columna vertebral de muchos de ayuda con el diseño y, además, los artis-
los sueños de la institución educativa, en tas, quienes han laborado mucho. En la 
función de formar hombres de ciencia. parte terminada hay un espacio dedicado 

a Fidel, inspiración primera en la creación Oel Hernández Laguna, su director, con-
de este tipo de centro. Asimismo, junta-versó con 26 sobre los trabajos. Un diálo-
mos algunos de los trofeos obtenidos por go en el que no estuvimos solos, pues 
los estudiantes a lo largo de más de 30 escuchamos criterios de alumnos y profe-
años del Ipvce, y otros elementos asocia-sores, todos satisfechos con la decisión 
dos con el paso de muchos por este lugar.de rescatar la historia desde la sala con- visitas materiales sobre la escuela y los En las afueras de la sala de historia tra-“Es un sitio que seguiremos embelle-cebida especialmente para ello. grupos de egresados en cada curso esco- bajan los artistas Carlos Gutiérrez, Ángel ciendo y al que se sumarán, de seguro, Todavía no la han terminado, pero reco- lar”. Luis Velázquez (Puchy) y Antonio Martí-nuevos lauros. Allí tenemos un televisor, rrimos de la mano de los consagrados pro- nez. Ellos se encargan del mural exterior, Con el director conocimos el sitial dedi-en el que podremos mostrar a nuestras fesores Maribel Vázquez y Alberto Luis justo el que va hacia la plaza central. Con cado a Luis Urquiza, mártir de la instala-

Puchy conversamos en el único receso 
ción educativa, y el nuevo mural gigante, que se permitió esa mañana.
en el vestíbulo de la edificación, con el ros- “Hasta ahora estamos muy contentos, 
tro de algunos de los más destacados no solo porque contaron con nosotros, 
docentes, y momentos icónicos protago- sino porque nos han permitido trabajar 
nizados en sus pasillos. Igual, recorrimos con autonomía. La idea es recrear, 
los locales del Centro de Entrenamiento, mediante el arte, las materias docentes y 
la mayoría especializados en determina- los logros de la escuela; involucramos, 

además, distintos elementos de la histo-das materias, fundamentalmente cien-
ria universal.cias exactas; y llegamos al aula tecnológi-

“Es muy grato ver cómo muchos alum-ca.
nos se nos acercan, preguntan, dan sus En esta última, compartimos con los 
ideas y algunos nos han dicho que les estudiantes, los vimos hurgar las tabletas 
gusta; uno lo agradece porque es para nuevas, expresaron lo importante de 
ellos, para su escuela, la cual quieren poseer un local así y conocimos de los 
mucho y sienten orgullo de estar aquí”.cambios sustanciales en la visión del 

Dicen que el hombre, para saber a quehacer de la biblioteca escolar, que se 
dónde va, debe tener muy claro el sitio anuncia más ligada a la ciencia y a las 
del que viene. La sentencia, en sí misma, nuevas tecnologías. Repararán los reafirma la valía de las labores que, por 

baños, el área de Educación Física, estas fechas, y en medio de un proceso 
ampliarán la plaza central y esperan, en docente, transcurren en el Ipvce de Las 
este curso lectivo, poder contar con Wifi Tunas; una institución con más de seis 
en el centro; una posibilidad que no es mil egresados, que aporta mucho a estas 
remota, porque ya tienen la antena sobre tierras y a su gente, y que marca el paso 
el edificio, lista para la señal. de esta enseñanza con loables aciertos.

El “Luis Urquiza” y sus obras constructivas, ¡enhorabuena! 
Por Esther De la Cruz Castillejo
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Sala de historia.
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Por Esther De la Cruz Castillejo
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El personaje de Mafalda fue obra del caricaturista argenti-
no Joaquín Salvador Lavado (Quino). Se trata de una nena 
terrible, simpática, contestataria y atrevida, cuyas reflexio-
nes llenas de lógica fueron traducidas a 26 idiomas. Les 
propongo esta breve muestra. “Pero… ¿por qué tengo que 
hacerlo?”, preguntó Mafalda a su mamá. A lo que ella le res-
pondió, enérgica: “¡Porque te lo ordeno yo, que soy tu 
MADRE!”. Y la niña: “¡Si es cuestión de títulos, yo soy tu 
HIJA! ¡Y nos graduamos el mismo día! ¿O no?”. Otra vez le 

dijo a un periodista: “Debiera haber un día en la semana en el que los infor-
mativos nos engañaran dando buenas noticias”. 

        COSAS DE MAFALDA En el mundo, 10 de cada 100 per-
sonas son zurdas, algo que se ha 
mantenido a lo largo de la historia. 
Un hijo de padre zurdo tiene alre-
dedor del 10 por ciento de posibili-
dades de serlo también, y si es la 

madre, hasta un 20 por ciento. Si ambos fueran del “brazo 
equivocado”, las probabilidades estarían a partes iguales. 
Hay varias teorías acerca de la “zurdera”. Una dice que la 
abundancia de la hormona testosterona, más común en los 
hombres que en las mujeres, suele provocar que nazcan 
más niños zurdos que niñas; que si en el hemisferio dere-
cho del feto hay mayor riego sanguíneo, el bebé utilizará 
preferentemente su mano izquierda. 

  COSAS  DE  ZURDOS

La vida es cuesta arriba, pero la vista es genial.

            Miley Cyrus (cantante y actriz norteamericana)             Miley Cyrus (cantante y actriz norteamericana) 

Edimburgo, Escocia.- Los sepultureros del 
cementerio de esta ciudad se quedaron de una pieza 
cuando vieron entrar por el portón aquel extraño 
funeral. Ni siquiera los más veteranos recordaban 
nada parecido. ¡Y no era para menos! La procesión de 
dolientes, encabezada por unos individuos pasaditos 
de tragos, transportaba un enorme sarcófago en 
forma de… ¡una botella de whisky!  Pues, sí, el difunto 

era tan aficionado a empinar el codo que, antes de morir, dio instrucciones a 
sus parientes para que le construyeran un sarcófago así. No conforme con 
eso, pidió también le colocaran dentro una buena cantidad del licor que ha 
hecho famosa a Escocia desde hace siglos. ¡Por si acaso!

Durante el siglo XX, el único 
país que registró cero naci-
mientos en todo un año fue el 
Vaticano, en 1983... El 18 de 
febrero de 1979, en el desier-
to del Sahara la temperatura 
pasó de 58 grados durante el 
día a dos grados bajo cero 
en la madrugada… En Esta-
dos Unidos se practican diaria-
mente tres intervenciones qui-
rúrgicas de cambio de sexo... 
El cuerpo humano puede 
soportar cuatro minutos sin 
oxígeno, tres días sin agua y 
dos meses sin alimentos... 
Cuando alguien se sonroja, su 
estómago también lo hace... 
En nuestro globo terráqueo, 
una de cada 10 personas 
vive en una isla... El aire acon-
dicionado fue inventado en 
1902 por el norteamericano 
Willies Carrier... La Tierra es el 
único planeta que no tiene el 
nombre de un dios... El ani-
mal más veloz del mundo es el 
halcón peregrino, que alcanza 
la velocidad de 360 km/h...

RÁPIDAS CURIOSAS

Ángel de la Guardia Bello (1875-
1897) fue una de las últimas perso-
nas que vio con vida a José Martí 
aquel 19 de mayo en Dos Ríos. Se 
encargó de darle la infausta noticia 
de su muerte a Máximo Gómez y par-
ticipó, infructuosamente, en el inten-
to de rescatar su cadáver. El bravo 
mambí combatió en la Toma de Las 
Tunas del 30 de agosto de 1897, al 
mando del mayor general Calixto 
García, acción en la que se destacó 
al ocupar tres puntos fundamentales 
de la ciudad. Ángel de la Guardia 
murió en combate en aquella refrie-
ga. Fue ascendido póstumamente al grado de coronel. En su 
honor, en un ángulo de la Plaza Martiana, una escultura -obra 
de Rogelio Ricardo- perpetúa su memoria.   

Mucho ha llovido desde la pri-
mera vez que vi a Ernesto Parra. 
No soy su amiga (y lo acoto para 
que nadie sugiera que estas 
líneas son alabanza desde el 
afecto), así que tampoco compar-
timos confidencias, de ningún cali-
bre.

Sin embargo, es difícil no admi-
rar su constancia, la fuerza que 
parece esconder detrás de su 
verbo afilado, presto siempre a 
decir todo lo posible, sin cansar-
se; y anteponiendo, al que se atre-
va a contrariarlo, los resultados 
inmensos de su Teatro Tuyo, 
alcanzados todos desde este “Ma-
condo” en el que decidió anclar, 
un poco por amor de Patria chica 
y otro tanto, quizás, por decisión 
del alma.

cendentes, casi siempre vincula- recuerda que tienen que hacer Algunos lo tildan de “hipercríti-
dos con el quehacer del grupo, más, que la ineptitud no es asun-co” y otros, de “empoderado”. 
más que los tantos en que está to posible en estos tiempos, que Ernesto parece no notarlo y sigue 
inscrito solo su nombre. Y ahora, la inmovilidad resulta peor que el ahí, ganando a pulso cada batalla 
cuando la Asamblea Municipal equívoco.desde el talento y la entrega ilimi-
del Poder Popular en Las Tunas Y, cuando parece que termina, tada.
le otorga el Escudo de la Ciudad, vuelve a la carga, porque sus téc-Se le ve orondo cuando habla 
la máxima de sus distinciones, le nicos necesitan cobrar más para de sus hijos, se le descubre ena-
pregunto, en medio del sol inten- vivir mejor, porque no es posible morado en el momento justo en el so de la Plaza Martiana. que sus artistas deban ocuparse que sus ojos tropiezan con Aixa y, 

¿Todavía te emocionan los de detalles administrativos; y cuando habla de ellos, insiste en 
premios o ya se te antoja “uno resulta inconcebible que los que lo más difícil de este tiempo 
más”? directivos no acompañen los de trabajo es el sacrificio de la 

estrenos, no abracen la obra Su respuesta, ríspida y tajante, familia: el niño, becado antes de 
desde dentro, no ardan, como él.no me sorprendió del todo. “El tiempo; la niña, durmiendo la sies-

Hasta urge decir que aquí gene-único reconocimiento por el que ta entre bambalinas y sí, en algu-
raciones completas han crecido siempre estamos desvelados es nos aspectos, los dos creciendo 
alimentadas por su savia, arropa-temprano. el de los públicos, sé que puede 
das en su genio, para que la parecer cliché, pero en el caso de Ya son 23 eneros al frente de la infancia encontrara en el clown Teatro Tuyo, es la verdad.compañía que nació entre ensa- un asidero escénico en medio de yos en espacios itinerantes, y ha “Lo demás son voluntades que la orfandad de espacios que 

encontrado la senda del éxito en se expresan en un marco, que se ronda esta urbe de salas cerra-
la medida en la que afianza certe- imprimen en un papel y se pue- das, de deudas constructivas, de 
zas y encauza su propio camino den colgar; y, a veces, cuando migraciones artísticas.
en el entramado variopinto del eso no se concreta en acciones Por eso, bienvenido sea el Escu-teatro nacional. reales se convierten en objetos do de la Ciudad y, además, cual-

Alguna vez, allí, en la sede que decorativos”. quier otra loa que nos recuerde 
conquistaron en Buena Vista (y Ernesto carga muchas insatis- cuánto debemos a él y a “los 
que conste, mucha guerra les cos- facciones, es propio de almas Tuyos”. No solo para reverenciar 
tó) entré al local donde lucen sus inquietas y perfeccionistas; algu- la entrega, sino para empujar el 
premios. Eran tantos entonces (y nos se le acercan con recelo por- alma de otros buenos y constan-
de eso hace más de dos años) que molestan, a ratos, sus argu- tes creadores que, esperemos, 
que no cabían en las paredes. mentos. Pero él, nada tibio en el por el bien de Las Tunas y su tea-

Ese día me mostró los más tras- arte de la palabra, siempre les tro, nunca se rindan.

El escudo en las manos de Ernesto

Las proyecciones artísticas Pérez Perelló, presidenta de 
para el presente año y los la Filial de la Asociación Her-
logros obtenidos en el 2021 a manos Saíz, con el objetivo 
pesar de la Covid-19 fueron de no asumirla solo como un 
algunas de las cuestiones gasto, por el carácter sub-
debatidas, en diálogo ameno vencionado de muchas uni-
y oportuno entre las máxi- dades artísticas, sino como 
mas autoridades locales y una fuente de ingresos, si se 
representantes del sector aprovechan sus valores 
cultural en la provincia. comerciales a favor del públi-

La carencia de insumos co y de los artistas.
resultó el principal escollo Trascendió, asimismo, el 
que imposibilitó el cumpli- traspaso del cabaré Bajo las miento de los planes editoria-

estrellas a la administración les en el Centro Provincial 
de la Empresa Comercializa-del Libro y la Literatura. No 
dora de la Música y los obstante, se labora de forma 
Espectáculos Barbarito Diez, continua para cerrar los com-
para explotar al máximo su promisos del año anterior 
potencial y transformarlo en antes de aprobar los del 

2022. un escenario abierto a todas 
las manifestaciones del arte.Manuel Pérez Gallego, 

miembro del Comité Central Desde la Unión de Escrito-
y primer secretario del Parti- res y Artistas de Cuba 
do en la provincia, refirió que (Uneac), impulsando iniciati-
la preocupación por rehabili- vas de desarrollo sociocultu-tar instituciones culturales se ral comunitario, se prevén revierte en beneficio del pue-

también dos proyectos, uno blo; de ahí la importancia de 
de jóvenes emprendedores buscar alternativas para su 
de la cultura a partir del Cen-ejecución, pues hay algunas 
tro de Intercambio y Referen-con muchos años de anti-

güedad necesitadas de remo- cia-Iniciativas Comunitarias 
zamiento. (Cieric), y otro basado en ser-

vicios de la cultura para la Por ejemplo, se perciben 
cambios medulares, respec- población desde las artes 
to a mobiliario y estructura, plásticas.
en el Museo Provincial Destacó por último la con-
Mayor General Vicente Gar- vocatoria a la presentación 
cía González y el centro cul- del disco Es mi ciudad, la tural Teatro Tuyo. Además, 

quiero así, en la Plaza Cultu-se trabaja en las salas Luan-
ral el próximo 14 de febrero; y da y Blanquita Becerra, repa-
al otorgamiento, este vier-raciones que se extenderán 
nes, del Sello Aniversario 60 a la enseñanza artística, en 
de la Uneac a 32 artistas en función de garantizar el rele-

vo. la Plaza de la Revolución 
Mayor General Vicente Gar-A repensar la cultura en el 
cía González.territorio exhortó Ana Irma 

Intercambian autoridades 

y representantes del sector 

de la Cultura

Por Sheyla Arteaga Rodríguez 
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Como parte de las transformaciones que 
vive la provincia, a raíz del perfecciona-
miento que transversaliza el Comercio y la 
Gastronomía en todo el país, se anuncia, 
para el año en curso, la creación de una 
empresa de gestión inmobiliaria en Las 
Tunas, la que se dedicará a rentar locales 
que, a consecuencia del mismo proceso, 
hayan perdido su objeto social.

Raymel Espinosa Saborit, director adjun-
to del Grupo Empresarial de Comercio, 
anunció que a partir de los nuevos horizon-
tes que se ha trazado el Ministerio de 
Comercio Interior, los salones de belleza, la 
lavandería, los atelieres y los talleres de 
refrigeración pasarán a las nuevas gestio- Inmobiliaria, los talleres de electrodomésti-
nes económicas, con la proyección de cos que responden al Programa de Ahorro 
lograr más eficiencia y calidad en las pres- Energético mantendrán su carácter estatal, 
taciones. pero pasarán a formar parte de las empre-

sas municipales de Comercio y se consti- “En los nuevos escenarios, el sector se 
tuirán como unidades empresariales de ha visto en la necesidad de crear una 
base en diversas modalidades, ya sean empresa que gestione el buen funciona-
mixtas o puras.miento de todos los arrendamientos y se 

encargue de las reparaciones, los manteni- La nueva entidad, que se proyecta para el 
mientos, y de garantizar que aunque no futuro cercano, se encargará de rentar loca-
sean del Estado sí cumplan con el encargo  les subutilizados y responde a viejos anhe-
de brindar un grupo de servicios a la pobla- los de descentralización y fortalecimiento 
ción”, enfatizó el directivo. de las capacidades locales, a favor del 

mejor desempeño de las instituciones y, Al extinguirse la Empresa Provincial de 
por ende, mayor rentabilidad.Servicios y constituirse como Empresa 

Anuncian creación de Empresa 
de Gestión Inmobiliaria 

Por Yuset Puig Pupo Por sus buenos resultados productivos y la 
voluntad de sostener los servicios en cual-
quier escenario, a favor de las necesidades 
de la población, la Empresa Integral de la 
Industria Alimentaria (EMPA) fue escogida 
sede provincial para celebrar el Día del Traba-
jador del sector Alimentario y agasajar a los 
que más se destacaron durante el período 
anterior.

Alberto Fonseca Rodríguez, director de la 
EMPA en la provincia, extendió una felicita-
ción a todas las unidades que laboraron en el 
peor contexto epidemiológico en el territorio, y 
exhortó a mantener el mismo sentido de per-
tenencia y compromiso para sostener los volú-
menes productivos, así como proyectar un miento productivo para buscar el asegura-
crecimiento en el actual año. miento de las materias primas deficitarias y 

potenciar las minindustrias, que son el futuro “La Industria Alimentaria es quizás una de 
de nuestra economía.las esferas en las que el bloqueo económico 

ha incidido con mayor fuerza. El déficit de “Contamos con las potencialidades para 
materias primas se incrementó en el contexto echar adelante la industria. Tenemos el per-
de la Covid-19 e hizo sentir el azote en las sonal competente y, sobre todo, nos convo-
redes comerciales, pero le pusimos mucho ca la voluntad de querer crecer, de acercar-empeño y logramos terminar el año con más nos a la eficiencia que requiere nuestra pro-de dos millones de pesos de utilidades”, enfa-

vincia. La “Alimentaria” es más que pan, es tizó el directivo.
también muchas manos inmersas en el 

“A pesar de la crudeza de los tiempos pasa- mejor proyecto de todos, garantizar el ali-dos, proyectamos grandes metas y la tenden- mento en la mesa de los tuneros”.cia es a crecer. Las ferias en todas las locali-
Con respecto a la inversión extranjera, el dades aumentaron las ventas y hasta la fecha 

directivo expuso que potencian varios pro-arrojan saldos prometedores. Estamos en 
yectos y pondrán fuerza de trabajo califica-una etapa de recuperación, el impacto del 
da, competitiva y espacios laborales ade-cerco estadounidense se sintió en el funcio-
cuados, en los cuales ya se trabaja a la espe-namiento de todas nuestras estructuras.  
ra de que los inversores aseguren la tecno-“Para el 2022 pretendemos cambiar la 
logía y la materia prima.matriz de la empresa, lograr el encadena-

Celebran Día del Trabajador Alimentario
Por Yuset Puig Pupo
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los Yanes, en la Quiala, otorga a la alineación variantes en dos de forma consecutiva, ante todo, por la 
mayor cantidad de la fabricación de carreras. similitud en el trabajo de Yudiel Rodríguez y 
series nacionales Ángel Sánchez, quienes basan su faena en SOMBRAS INICIALES

disputadas con la ubicación de los comandos, además, del El primer aspecto a valorar, sin dudas, 28. contraste entre rompimientos y la bola rápi-recae en el entramado emocional de iniciar da. Sin embargo, con una dinámica perdedora, aun así la pelí-
el mítico “1” Según la sapiencia de los expertos en la cula invita a permanecer atentos por largo 
busca romper materia, batear es la sincronización de los tiempo.

diferentes marcas. movimientos en el tiempo exacto. Dicho lo Hasta el segundo encuentro, los tuneros Entre las más anterior, manejar dos estilos de picheos con habían dejado en las almohadillas a 14 atractivas tantos puntos en común apenas dificulta la corredores, con un total de 16 jits. Pese a s e e ncuentra la labor en el cajón de bateo, por el contrario. ello, el picheo avileño se las arregló para carrera por el lide- En el primer match la pizarra invitaba al adjudicar dos lechadas, lo cual se traduce razgo en jits histó- rejuego estratégico con piezas del banco, en 16 innings sin pisar el home plate. Por ricos. En este un aspecto donde Las Tunas cuenta con el momento, la inefectividad con hombres momento, al con- variedad de recursos, en cambio, solo en base es tema que ocupa, más allá de tar los cuatro ina- Eduardo García vio acción como bateador preocupar, porque la reacción esperada trapables en el emergente, de acuerdo con datos de la llegó en el reto de la despedida.duelo contra los página oficial del certamen. De principio a Llama la atención, sobremanera, la baja Tigres, le separan 68 fin, el cuerpo de entrenadores debe apostar tasa de boletos en los juegos del 25 y 26 de indiscutibles de Antonio Pacheco por todos y cada uno de los 40 hombres en enero, que acumularon apenas dos bases (2356), ocupante de la segunda posi- la lista, más aun cuando se trata de partidos por bolas, dato que habla sobre el acertado ción, y 91 del capitalino Enrique Díaz. con ventajas ínfimas.trabajo de los tiradores dirigidos por Yorel-La historia abriga al nacido en Manatí FUTURO INMEDIATOvis Charles y, al mismo tiempo, los proble-
en sus mejores páginas. Quién mejor mas en la selección de los lanzamientos. Los Leñadores mantendrán carretera 
para abrir el casillero de las carreras que para encarar los compromisos con los Ele-En el área de los serpentineros las peores 
Dánel Castro, gracias al vuelacercas 230 fantes de Cienfuegos durante el fin de actuaciones fueron a los brazos zurdos de 
en torneos del país. El 231 llegó en el semana, y con Villa Clara en las primeras Yudiel Rodríguez, Ángel Sánchez y José 
momento donde la situación apremiaba, Adiel Moreno, quienes presentaron proble- jornadas del mes de febrero. 
una vez más. mas en la localización de los envíos. Sobre ON el desarrollo de los primeros enfren- El 5 de Septiembre, parque de los Elefan-

el box los lanzadores de la “mano equivo-tamientos en la 61 Serie Nacional de Pese a la dificultad que representará la tes, acogerá a los dirigidos por Pablo Civil, 
cada” permitieron 11 carreras, con 11 jits en Béisbol surgen innumerables debates consecución de estos récords, para los con una novena con marcadas deficiencias 
23 veces al bate, para un average de los sobre el deporte de las bolas y los strikes. amantes del béisbol resulta de mucha en el cuerpo de lanzadores, basta señalar 
contrarios por encima de 470. En el rendi-Críticas, aciertos, estrategias; el cubano satisfacción conocer sobre el avance de las 20 anotaciones que le fabricó Matanzas miento del staff estos tres nombres llevan lleva a un manager por dentro y no suele en el estreno. Buen aliciente para mantener un atleta con tanta historia como Dánel. consigo un gran peso, sobre todo, Yudiel guardarse las impresiones; prefiere difun- la producción ofensiva y con la convicción Además, el desempeño de Dailier Peña desde el rol de abridor, por ello la prepara-dirlas, ya sea en la esquina, en la mesa del 

de enfrentar a una selección que tiene ción debe encaminarse hacia la mejor en este arranque de campaña, resulta, dominó, en casa o en las redes sociales, 
talento suficiente para disputar por el avan-forma física de estos atletas en el menor estas últimas, convertidas en un nuevo esta- cuando menos, esperanzador. Luego de 
ce a la siguiente ronda, donde la principal lapso.dio para la polémica. ser obviado por los diferentes equipos 
arma radica en el bateo, y así lo demostra-A juzgar por lo visto, el cuerpo de relevis-Cuba en la categoría Sub-23, el jobaben-Un mal inicio de los Leñadores (1-2) en el 
ron en la pasada edición.tas tendrá sus dolores de cabeza en los torneo doméstico agitó el avispero en las se acaparó titulares el día inaugural tras 

En el anterior calendario los tuneros innings claves de los juegos. La primera plataformas virtuales. Disímiles son los cri- conectar cuatro imparables en igual canti-
pista salió a flote en el tercer combate al des- barrieron en dos oportunidades (cinco jue-terios, aunque falta mucho camino por reco- dad de turnos. Asimismo, mostró diversas 
perdiciar ventaja de 10, aunque los males gos) a la nómina de la Perla del Sur. Justo rrer. Desde las páginas de 26 llevaremos herramientas para llegar safe a la inicial. en esta ocasión quedaron en la tensión del en esa subserie está previsto el regreso, bajo la lupa el accionar del equipo.

Bajo la ayuda de virtudes naturales último tramo. luego de concluir los play off frente a NOTICIAS POSITIVAS DENTRO DE como la velocidad y un brazo certero, el DEBATE DE GRADAS Matanzas, con una lesión del pícher más LO NEGATIVO
número 32 de los verdirrojos también ganador en la pelota tunera, Yoalkis Cruz. Si bien hay interioridades y estrategias Entre buenas y malas noticias las perso- sobresale por el amplio recorrido defensi- que solo se conocen dentro del diamante El diestro de Majibacoa trabajó en la pre-nas, por lo general, acostumbran a decan-
vo en los jardines. Para el “Tata Peña” beisbolero, de este lado, en el análisis con temporada con el cuidado que conlleva una tarse por lo benévolo. ¿Dónde encontrar lo 
esta temporada constituye el gran salto “mente fría”, varias jugadas sembraron inte- afectación en la etapa actual de su carrera positivo en saldo negativo?
de calidad, de cara a mantener su nombre rrogantes dado el desenlace final de las mis- deportiva, pero la exigencia dentro de la Si bien hay poco por rescatar, con la fuer-

mas.en la lista de las preselecciones. competición imprime responsabilidades za y motivación necesarias para enfrentar 
superiores, de ahí que la afición local esté De debatible se puede catalogar la De igual manera, recuperar a jugadores el temible sol de la 1:00 de la tarde en 
atenta a la vuelta al box del espigado “51”.maniobra de emplear a tres lanzadores zur-titulares como Yuniesky Larduet y Andrés Cuba, Dánel Castro alcanzó al pinero Car-

Por Gabriel Peña Ramírez
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Por Yuset Puig, Esther De la Cruz e István Ojeda

to exige solucionarse porque los Después de 40 años en el sec-
trabajadores tienen todo el dere-tor de Educación, Míriam acarició 
cho a ser atendidos. Hablamos la idea de jubilarse con un temor 
de personas que han laborado raro, como si el impulso de ata-
hasta 40 años y necesitan des-viarse cada mañana frente al piza-
cansar; algunas, en no pocos rrón fuera más que oficio, el 
casos, convalecientes de la motor que, aun rayando las siete 
Covid-19”. décadas, la ayudara a burlar el 

azote del tiempo. Decretó a su Relata que en el municipio de 
familia el 2022 como sabático y Las Tunas recibieron entre tres y 
planificó viaje para febrero, pero cinco turnos mensuales, cuando 
su “receso” todavía no tiene los solicitantes superan los 500. 
fecha fija y vino a manchar con En Puerto Padre, apelaron a 
insatisfacción sus últimas jorna- otros organismos que no presen-
das como docente. taron solicitudes y cedieron sus 

lugares a Educación, alrededor “No sé si mi jubilación será final-
de 20 expedientes; pero sostiene mente para marzo, por lo que he 
que todavía resulta insuficiente. visto, me parece que el proceso 
“No hay manera posible de que, a es sin prisa y con calma. Otros 
ese ritmo, se puedan ir todos a corren la misma suerte y a mí me 
sus casas ni siquiera en lo que da la impresión de que no se crea-
queda de año”, sentencia.ron las condiciones para hacerle 

frente a este trámite con la pre- PUERTAS ADENTRO DEL 
mura que merece quien laboró PROBLEMA
más de la mitad de su vida y tiene Madeline Escriba Santisteban, el derecho a descansar en el directora provincial del Inass, momento en que lo disponga”, argumentó que, a causa de la pan-expresa Míriam, todavía entre el demia, todas las filiales sufrieron aroma de la tiza. afectaciones durante el 2021, por 

La paralización de los trámites lo que los trámites por edad e 
para el retiro, el año pasado, debi- invalidez fueron aplazados, así 
do a los recortes en los servicios como los de incidentes.
a lo que obligó el severo brote de “Se retomaron a partir del mes la Covid-19, se señala como la de agosto”, enfatizó. “Esto oca- OTROS ROSTROS, LAS currió de enero a diciembre del como también la obsolescencia causa fundamental de que sionó que quienes habían llegado MISMAS REALIDADES de rutinas reproducidas sin varia-actualmente jubilarse, en esta 2021 o analizar, con el cálculo de a la edad límite no pudieron acce-provincia y en el resto del país, ción.los últimos 15 años, los cinco Desde su oficina de Recursos der a la jubilación, y lo hicieron en sea un verdadero problema, mejores. Es una faena de mucha Humanos, en la Dirección Provin- A LA ESPERAel año 2021. A estos se les suman pero... concentración, cualquier equivo-cial de Salud, la especialista En los últimos seis años, la los nuevos solicitantes. Las ruti-

cación puede afectar al trabaja- PRESIONAN LOS Odalys López Pérez levanta sus nas se han complejizado y con población total del Balcón del 
DECRETOS cejas al oír hablar de los trámites dor, e impedir que perciba lo que respecto a las pensiones por Oriente Cubano se ha mantenido 

en realidad le pertenece”, insiste.de quienes esperan por su libera-muerte, que debido a la pande-En el 2020 el Ministerio de Tra- en cifras estables con cierta ten-ción. Allí solo deben gestionar Yudith Rivero, encargada de la mia se incrementaron en un siete bajo y Seguridad Social (MTSS) dencia al decrecimiento; algo nueve expedientes en el actual por ciento, tenemos que confesar puso en vigor los decretos leyes actividad en la institución, pun- parecido ocurre con los habitan-2022; pero, afirma, en otras insti-que presentamos atrasos.18 y 19 y varió el cálculo de las tualiza que falta personal para tes en edad laboral; no así con los tuciones del ramo son muchos pensiones futuras de las perso- apoyar esta misión tan sensible, y En su comparecencia radial, tuneros mayores de 60 años de más.nas en edad de jubilación, colo- ejemplifica que cuentan con pla-Escriba Santisteban enumeró el edad, cuya cifra asciende. Es la cando de referencia primigenia el Su compañero de labor a cargo zas, pero que permanecen con-déficit que tienen de fuerza labo- expresión del envejecimiento último año de labor, justamente de la tarea, cuenta, pudo ser aten- geladas desde el comienzo de la ral, con apenas dos tramitadores demográfico ya indudable, inclu-cuando fueron elevados los sala- dido en diciembre pasado y des- pandemia: “Fuera del centro se en algunos municipios y en otros so, antes de que en el 2021 llega-rios, como parte del ordenamien- pués de un fin de semana rectifi- hacen colas muy, muy largas, solo uno. Frente a eso, añade, ra la paralización obligada de ser-to monetario. desde enero todos los expedien- incluso, algunas personas duer-cando en una lista hecha por cole-
vicios debido a la Covid-19.men para alcanzar turnos. Al res-tes de trámites por edad e invali-Luis Estrada, jefe del Departa- gas de otros organismos estata-

La pandemia agravó una diná-dez pueden entregarse en las mento de Recursos Humanos en pecto necesitamos apoyo de la les. Con todo y eso, solo podrán 
mica de por sí candente y que tal filiales municipales, para que los la Dirección Provincial del MTSS, Policía Nacional Revolucionaria. recibir sus expedientes ¡en mar-

especialistas de la provincia ten-supo que muchos presentarían la vez mereció pasos previos frente Nos gustaría poseer más cober-zo! De manera que, si todo sale 
gan mayor tiempo de revisarlos. solicitud para el descanso a ini- al inocultable aumento de perso-tura, pero en las condiciones bien, los trabajadores podrán jubi-
Esa recepción, insiste, no es cosa cios del 2022 con la aspiración de nas en edad de iniciar su trámite actuales resulta imposible”.larse no antes de abril. Aclara, no 
de juegos. “Una vez que se reco-obtener pensiones más altas. Él de jubilación.  Lianni Ayala Salgado, directora hay garantía de que eso ocurra, 
ge solo tenemos 30 días para con-no imaginó que fueran alrededor A raíz de la publicación de este del Inass en el municipio de Las pues la gestión está sujeta a ceder la pensión. En el municipio de mil quienes lo harían, incluso, reportaje en la página web de 26 Tunas, alerta sobre otras cuestio-muchos requerimientos. Lo que cabecera, que es donde la situa-tras un levantamiento hecho en 

nes que también retardan la ges- la dirección provincial del Inass pasa ahora, opina, es solo el agra-ción es más complicada, vamos a las entidades del sector educa-
tión. “Hay organismos a los que decidió, a partir del primero de vamiento de una situación que ya trabajar dos turnos”, subraya. cional, que intentó alistar la docu-

febrero, recibir en sus oficinas les solicitamos mayor cantidad venía de antes.mentación en tiempo y sin erro- También aclaró que, indepen- todos los expedientes, por enti-de expedientes y aún no los han res. SOBRE LOS HOMBROS DE dientemente de la demora, nin-
dades, que cumplan con los preparado; el personal de Recur-LOS TRAMITADORESguna entidad puede dar baja a “Sin embargo, explica Estrada, 

sos Humanos de las entidades requisitos establecidos. Los una persona en edad de jubila-los expedientes que nos acepta Mayelín Carrazana Naranjo, 
también debe agilizar esta tarea y directivos aclararon la importan-ción hasta que se le notifique la mensualmente el Instituto Nacio- gestora integral del Inass en el 
asumir la cuota de responsabili- cia de mantener informado a culminación del proceso, aun nal de Asistencia y Seguridad territorio, atestigua a 26 que, gra-
dad que le atañe”, enfatiza la cada trabajador sobre el curso cuando se excedan los plazos Social (Inass) están muy por cias al empeño de un colectivo 
directiva.establecidos.debajo de las solicitudes. El asun- del proceso.desdoblado para apoyar el proce-

“Adoptamos la estrategia de Aún con la aplicación del nuevo so, hoy no existe atraso con res-
otorgar citas previas para que se proceder se requiere del apoyo pecto a los expedientes acumula-
vieran favorecidos todos los orga- de todas las instituciones implica-dos a consecuencia del coronavi-
nismos de manera equitativa y no das, en aras de hacerle frente al rus. Al frente, sí, tienen ahora 
dejar ninguno rezagado -aclara atasco existente con un enfoque más de 300 entidades a la espera 
Lianni-. Se ha dado tratamiento a multisectorial que arroje verdade-para cumplir con las expectativas 
todos los casos, que por cuestio- ras soluciones. de sus trabajadores.
nes de salud u otra agravante Serán necesarias, además, “Entre las dos tramitadoras del necesitan jubilarse con rapidez. nuevas dinámicas de trabajo. Qui-municipio cabecera recibimos Hemos hecho el esfuerzo y los zás, por ejemplo, considerar la semanalmente 60 expedientes y adelantamos. informatización de un proceder hasta un poquito más”, asevera. 

“Siempre exhorto a que se necesario, pero sometido a una Insiste en que su jornada laboral 
explique a los trabajadores la presión y volumen en alza. Por-se ha extendido mientras han prio- situación y lo que les aguarda que lo cierto es que en esta pro-rizado a los organismos adscritos para retirarse de sus obligacio-

a Salud y  Educación, siempre en vincia son y serán muchos los nes laborales. Este paso, por sus 
que peinen canas, y no es justo la cuarta semana para no afectar características, requiere de 
que tras dedicar años al esfuerzo a las demás entidades. mucho diálogo”.
estén ahora más pendientes de si “Puedo asegurar que estamos En el interior del Inass sobresa-
su entidad logra concretar su reti-comprometidas en hacerlo con le, además, la falta de material de 
ro, que por aportar el poco tiempo premura y efectividad. No obs- oficina, como hojas, presillas, cal-

tante, hay una avalancha y debe- que les queda de vida laboral acti-culadoras y otros elementos que 
mos ser capaces de detectar a va o, más serio aún, proyectar lo retardan el engorroso procedi-
aquellos a los que les será más que será su existencia a partir de miento. Son evidentes las caren-
factible promediarle lo que trans- cias de respaldo tecnológico, ahora.

Trámites de jubilación: “sin prisa y con calma” 
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